

**THE INSTITUTE OF EUROPE
OF THE RUSSIAN ACADEMY OF SCIENCES**

A.A. Kanunnikov

**CIVIL SOCIETY:
EXPERIENCE
OF THE EUROPEAN UNION COUNTRIES
AND RUSSIA**

MONOGRAPH

MOSCOW
IE RAS
Jurisprudence PH
2017

ФЕДЕРАЛЬНОЕ ГОСУДАРСТВЕННОЕ БЮДЖЕТНОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ НАУКИ
ИНСТИТУТ ЕВРОПЫ РОССИЙСКОЙ АКАДЕМИИ НАУК

А.А. Канунников

**ГРАЖДАНСКОЕ ОБЩЕСТВО:
ОПЫТ СТРАН ЕВРОПЕЙСКОГО СОЮЗА
И РОССИИ**

МОНОГРАФИЯ

МОСКВА
ИЕ РАН
ИД Юриспруденция
2017

УДК 323.2
ББК 66.033.1
K19

Рецензенты:

доктор политических наук **Аринин А.Н.** (Институт федерализма и гражданского общества);
доктор исторических наук **Каргалова М.В.** (Институт Европы РАН)

Тема государственной регистрации – «Социальная Европа в XXI веке»

Канунников, Анатолий Алексеевич

K19 Гражданское общество: опыт стран Европейского союза и России = Civil Society: Experience of the European Union Countries and Russia: монография / А. А. Канунников. – М.: ИЕ РАН; ИД Юриспруденция, 2017. – 268 с. – Парал. тит. л. англ.

ISBN 978-5-98163-096-5

ISBN 978-5-9516-0805-5

В монографии показана история формирования понятия «гражданское общество», роль и место гражданского общества в современном мире. Рассматривая гражданское общество в контексте глобализации, автор делает прогнозы относительно перспектив его развития, в частности, в Европе, основываясь на анализе процесса формирования политики ЕС в отношении гражданского общества, выработки механизмов участия европейского гражданского общества в европейских интеграционных процессах. На основании существующих систем измерения и оценок гражданского общества, автор предлагает свою систему определения моделей гражданского общества в странах Европейского союза.

На примере диалога Европейского союза с гражданским обществом стран Латинской Америки, в работе показаны принципы взаимодействия ЕС с зарубежным гражданским обществом. Автор также рассматривает примеры поиска ответов на вызовы времени организациями гражданского общества.

Отдельный параграф посвящён особенностям становления гражданского общества в России и отношениям государства и гражданского общества.

The monograph shows the history of the formation of the concept of «civil society», the role and place of civil society in the modern world. Considering the civil society in the context of globalization, the author makes predictions about the future prospects, particularly in Europe, based on the analysis of the formation of EU policy towards civil society, development of mechanisms for the European civil society participation in the European integration processes. On the basis of the existing systems of measurement and evaluation of civil society, the author proposes a system of definitions of civil society models in the European Union countries.

The study shows EU principles of interaction with foreign civil society on the example of the EU dialogue with civil society of Latin America. The author also examines examples of looking by civil society organizations for answers to the modern challenges.

Special paragraph is dedicated to the peculiarities of the formation of civil society in Russia and the relations between the state and the civil society.

УДК 323.2
ББК 66.033.1

ISBN 978-5-98163-096-5



9 785981 630965

ISBN 978-5-9516-0805-5



9 785951 608055 >

© ИЕ РАН, 2017
© Канунников А.А., 2017
© Оформление. ИД Юриспруденция, 2017

ОГЛАВЛЕНИЕ

ВВЕДЕНИЕ	7
Глава 1. ГРАЖДАНСКОЕ ОБЩЕСТВО: ИСТОРИЯ ВОПРОСА	
О понятии «гражданское общество»	22
Гражданское общество в наши дни	30
Системы измерения и оценки гражданского общества: методология и сравнительный анализ	36
Глава 2. РОЛЬ И МЕСТО ГРАЖДАНСКОГО ОБЩЕСТВА В СОВРЕМЕННОМ МИРЕ	
Гражданское общество в контексте глобализации	47
Европейское гражданское общество или гражданское общество стран Европы?	64
Европейское гражданство и «Европа граждан»	74
Глава 3. ОТНОШЕНИЯ ЕС И ГРАЖДАНСКОГО ОБЩЕСТВА В УСЛОВИЯХ ЕВРОПЕЙСКОГО ИНТЕГРАЦИОННОГО ПРОЦЕССА	
Формирование политики ЕС в отношении гражданского общества	81
Поиск механизмов участия гражданского общества в европейских интеграционных процессах	98
Документы ЕС о принципах взаимодействия с гражданским обществом	111
О модели гражданского общества в Европе	130
Роль гражданского общества в интеграционных процессах Европейского союза	147
Глава 4. ДИАЛОГ ЕВРОПЕЙСКОГО СОЮЗА С ГРАЖДАНСКИМ ОБЩЕСТВОМ ЗА РУБЕЖОМ	
Принципы взаимодействия ЕС с гражданским обществом в сфере внешних связей	153
Пример диалога ЕС с гражданским обществом в странах Латинской Америки	170
Глава 5. ОПЫТ УЧАСТИЯ ГРАЖДАНСКОГО ОБЩЕСТВА В ПОИСКЕ ОТВЕТОВ НА ВЫЗОВЫ ВРЕМЕНИ	
Международные неправительственные организации в Совете Европы ...	195
Социальное партнерство и участие гражданского общества	205
Роль гражданского общества в формировании социальных стандартов ..	211
Международные соглашения, мигранты и гражданское общество	218
К устойчивому развитию в мире и участие гражданского общества	224
Глава 6. О ПРОБЛЕМАХ СТАНОВЛЕНИИ ГРАЖДАНСКОГО ОБЩЕСТВА В РОССИИ В СВЕТЕ ОПЫТА ДРУГИХ СТРАН	
Особенности становления гражданского общества в России	241
Власть и гражданское общество в России — официальный взгляд	256
ЗАКЛЮЧЕНИЕ	264

CONTENTS

INTRODUCTION	7
Chapter 1. CIVIL SOCIETY: HISTORICAL BACKGROUND	
About the concept of “civil society”	22
Civil society in our days	30
Measurement and evaluation of civil society: methodology and comparative analysis	36
Chapter 2. THE ROLE AND PLACE OF CIVIL SOCIETY IN THE MODERN WORLD	
Civil society in the context of globalization	47
European civil society or civil society in European countries?	64
European citizenship and a “Europe of citizens”	74
Chapter 3. RELATIONS BETWEEN THE EU AND CIVIL SOCIETY UNDER EUROPEAN INTEGRATION PROCESS	
The formation of EU policy towards civil society	81
Mechanisms to ensure the participation of civil society in the European integration process	98
EU documents on the principles of interaction with civil society	111
About the Model of civil society in Europe	130
The role of civil society in the integration processes of the European Union	147
Chapter 4. DIALOGUE OF THE EUROPEAN UNION WITH CIVIL SOCIETY ABROAD	
Principles of EU cooperation with civil society in the field of foreign relations	153
Example of EU dialogue with civil society of Latin America	170
Chapter 5. THE INVOLVEMENT OF CIVIL SOCIETY IN FINDING ANSWERS TO THE CHALLENGES OF THE MODERN TIMES	
International non-governmental organizations in the Council of Europe	195
Social partnership and participation of civil society	205
The role of civil society in the formation of social standards	211
International agreements, migrant workers and civil society	218
Finding the way to sustainable development in the world and the participation of civil society	224
Chapter 6. ABOUT THE PROBLEMS OF DEVELOPMENT OF CIVIL SOCIETY IN RUSSIA IN THE LIGHT OF THE EXPERIENCE OF OTHER COUNTRIES	
Peculiarities of civil society formation in Russia	241
State and Civil Society in Russia — official view	256
CONCLUSION	264